

## "Dopage.com"

Un reportage de Phil Mundwiller (2004)  
14 minutes  
Diffusé dans le cadre de l'émission  
"Territoires 21" sur TSR1 et TSR2



**Diffusion: Mercredi 14 avril à 20h20 (TSR1)**  
**Rediffusion: Samedi 1<sup>er</sup> mai à 9h25 (TSR2)**

### Le résumé:

Les gros titres de la presse en attestent : le dopage est étroitement associé au sport de compétition moderne. Faut-il l'accepter avec fatalisme ? Psychologue du sport, le Français Dorian Martinez refuse quant à lui le fait accompli. Prônant la prévention, il a créé le site internet [www.dopage.com](http://www.dopage.com) et a mis au point le numéro vert "écoute dopage". Il constate que le phénomène perd son caractère tabou. Certains appelants avouent être devenus très agressifs du fait de la prise d'hormones. Avec son équipe, le psychologue du sport tente d'aider les sportifs concernés tout en recueillant les informations susceptibles de mettre à jour une "carte de France du dopage".

Sur son site, Dorian Martinez classe et analyse une liste de plus de 3500 médicaments et substances. Son but : donner aux sportifs les éléments d'information nécessaires pour un choix éclairé. Dans un centre de désintoxication de Haute Savoie, Bernard Buisson voit débarquer un nombre toujours plus inquiétant de sportifs de tous les niveaux. Le cocktail des produits ingérés par certains remplit parfois une page A4 recto verso... Bernard Buisson estime que le sport de haut niveau n'est qu'une facette d'une société qui vise la performance dans tous les domaines. Patron du sport universitaire à Lausanne, Georges-André Carrel incrimine quant à lui le calendrier trop chargé des sportifs. Pour le généticien Sandro Rusconi, le dopage porte aujourd'hui sur la modification du métabolisme des muscles, sur l'altération des propriétés du sang et sur les facultés de récupération du corps humain. Avec pour corollaire la perspective de devoir vivre une vie durant avec des effets secondaires imprévisibles. Pour Georges-André Carrel, la création de techno-sportifs obéissant mécaniquement aux injonctions des entraîneurs et des organisateurs de spectacles marquerait la fin du sport tout court, avec sa part de rêve, liée au génie du geste improvisé.

### Pistes à suivre:

- Comparer la situation des sportifs modernes avec celle des gladiateurs de l'Antiquité.
- Relever quelques-uns des effets secondaires signalés lors d'une consultation d'"écoute dopage" en lien avec la prise de produits interdits.
- Rechercher avec les élèves dans les médias des preuves de ce qu'affirme Dorian Martinez : se soucie-t-on davantage de "l'image du sport" que de la santé des sportifs ?
- Comparer la situation des toxicomanes ordinaires avec celle des sportifs dopés, telle que décrite par Bernard Buisson.
- Inviter les élèves à expliquer pourquoi, selon un sondage réalisé après les JO de Los Angeles, 80% des jeunes interrogés se disaient prêts à prendre un produit dopant pour devenir champion olympique, au risque de mettre leur vie en danger. Débattre.